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中美经贸双方牵头
人、国务院副总理何立峰和
美财政部部长耶伦于4月5
日至 6日在广州举行多轮
会谈，双方围绕落实中美元

首重要共识，就两国及全
球宏观经济形势、中美经
济关系及全球性挑战进行
了深入、坦诚、务实、建设
性的交流，一致同意在中
美经济和金融工作组项下
讨论中美及全球经济平衡

增长、金融稳定、可持续金
融、反洗钱合作等议题。
中方就美方对华经贸限制
措施表达严重关切，并就
产能问题作出充分回应。

双方同意继续保持沟
通。

N新华社电

记者近日从东华大学
获悉，该校科研人员成功研
发出集无线能量采集、信
息感知与传输等功能于一
体的新型智能纤维，由其
编织制成的纺织品无需依
赖芯片和电池便可实现发
光显示、触控等人机交互
功能。

该成果近日发表于国
际学术期刊《科学》，被认
为有望改变人与环境以及
人与人之间的交互方式，

对功能性纤维开发以及智
能纺织品在不同领域的应
用具有重要启发意义。

当前，智能可穿戴设
备已成为日常生活的一部
分，并在健康监测、远程医
疗、人机交互等领域发挥
着重要作用。相较于传统
刚性半导体元件或柔性薄
膜器件等，由智能纤维编
织成的电子纺织品具有更
好的透气性和柔软度，但
目前智能纤维开发多基于

“冯·诺依曼架构”，即以硅
基芯片作为信息处理核心

开发各种电子纤维功能模
块，如信号采集的传感纤
维、能量供应的发电纤维
等，复杂的多模块集成必
然增大了纺织品的体积、
重量和刚性。

东华大学材料科学与
工程学院先进功能材料课
题组在一次实验中，偶然
发现纤维在无线电场中发
出了光。以此为基础，课
题组开创性地提出“非冯·
诺依曼架构”的新型智能
纤维，实现了将能量采集、
信息感知与传输等功能集

成于单根纤维中。
课题组成员杨伟峰表

示，电磁场和电磁波在生活
中无处不在，这些电磁能量
就是这种新型纤维的无线
驱动力，而人体作为能量交
互的载体，开辟了一条便捷
的“通道”，使原本在大气中
耗散的电磁能量优先进入
纤维、人体、大地组成的回
路。记者看到，仅是用手轻
触，这种添加了特定功能材
料的新型纤维便呈现了发
光发电的神奇景象。

据介绍，新型纤维具有

三层鞘芯结构，芯层为感应
交变电磁场的纤维天线（镀
银尼龙纤维）、中间层为提
高电磁能量耦合容量的介
电层、外层为电场敏感的发
光层，原材料成本低，纤维
和织物的加工都已有成熟
工艺。

在不使用芯片和电池
的情况下，科研人员还通过
这种新型纤维实现了织物
显示、无线指令传输等功
能。纤维材料改性国家重
点实验室（东华大学）研究
员侯成义表示，新型纤维有

望运用到服装服饰等日用
纺织品中，当它们接触人体
时，可通过发光进行可视化
的传感、交互甚至高亮照
明，还能对人体不同姿态动
作产生独特的无线信号，进
而对电子产品进行无线遥
控，这些新功能或会改变人
们智慧生活的方式。

课题组表示，深入研究
如何让新型纤维更有效地
从空间中收集能量，并以此
驱动包括显示、变形、运算
等在内的更多功能，将是团
队下一阶段的工作。

我国科学家在智能纤维领域取得重要突破

无需“插电”纤维就能发光发电

何立峰同美财政部部长耶伦会谈

海都讯（福建日报记者
王永珍） 记者从省财政
厅获悉，为促进汽车消费，
今年以来，我省各级财政
出台奖补政策，通过发放
购车补贴、开展促销活动
等，激发消费者购车热情。

购车补贴方面，省级
财政一季度安排 3000 万
元，对各地开展汽车促消
费活动给予补助。福州市

在实施购车补贴政策基础
上，联合重点车企开展百
亿补贴置换政策，加大购
车补贴力度。

促销活动方面，漳州
云霄开展“全闽乐购·汽车
下乡”促消费活动，对在云
霄县域汽车经销企业购置
并在漳州地区上牌的车辆
予以补贴。

同时，漳州、三明等

地为方便消费者，提高
购车补贴兑现效率，通
过云闪付 APP 平台进行
申报审核，购车补贴按
照申报审核自动排序的
名次发放。

据 统 计 ，今 年 1—2
月，全省限额以上单位汽
车类商品零售额同比增长
9.1%，高于全省社零增幅
2.7个百分点。

我省出台奖补政策促进汽车消费

闽江“黄金水道”复兴
随着闽江内河航运能级迈上新的台阶，我省正在加快构建江海联运体系

悠远的汽笛声划破长空，在平静的江面上久久回荡……3月29日，单船最大可运载54个标准集装
箱的“闽江1号”和“闽江2号”集散两用货船在南平港首航，标志着福建内河航运能级迈上新的台阶。

N福建日报记者
郑雨萱 徐文锦

2021 年 10 月 28 日，水
口坝下工程一线船闸首次试
通航，闽江水口航运枢纽实
现从最低年通航44天到365
天全天候通航的跃升；2022
年12月18日，500吨级新能
源船舶“武夷2号”满载货物
从南平港出发，沿闽江顺流
而下至福州港闽江口内港
区，闽江干流全线恢复通航。

随着闽江干流全线通
航，沉睡的内河航运市场正
在被唤醒。

“虽然部分货主企业已
有陆路运输长期合作合约，
市场供需双方还需要一段
时间的思维转换和彼此接
纳的过程，但水路在大宗货
物运输方面运量大、成本
低、能耗小的优势，稳定发

展后不仅有助于降低物流
成本，吸引腹地货源通过内
河港集散，也有助于优化内
陆地区的运输结构。”省港
航事业发展中心副总工程师
李时援对闽江航运颇有信
心，“当前最关键的就是要积
极探索‘门到门’与‘一单制’
全程物流服务，助力闽西北
货源回归闽江航运。”

与闽江干流复航同步
开港的南平港，正利用闽江
航运优势下一盘很大的

“棋”。
“光有码头肯定远远不

够，货从哪里来、存放在哪
里、怎么运出去、如何按时
送达，每个环节都需要我们
靠前考虑。”南平工业园区
管委会港区办主任叶选晖
说，从 2014 年南平港启动
建设开始，南平市委市政府
提前布局规划，指导组建物

流公司、建设仓储堆场、建
造货运船舶，以发展临港产
业为抓手，推动山海协作向
深层次协同发展。

水运是港区发展的重
点，但不是唯一“卖点”，多
式联运正被越来越多人看
好。

“南平港延平新城港区
具备了公、铁、水运输网络
交汇的独特优势，足以构建
高效集中的‘公铁水’多式
联运交通运输格局。”福建

易鹿供应链管理有限公司
由南平工业园区组建，公司
总经理金忠认为，打消货主
企业顾虑的最好方式，就是
为他们提供多元便捷、成本
更低的物流方案。“复航以
来，我们努力组织货源、开
辟物流通道，实现武夷 1
号、2号货船满负荷运转，接
下来将重点提升运力，构建
新能源交通运输网络，进一
步降低客户物流运输成本，
解决‘货等船’的问题。”

已有企业瞄准闽江航
道的运输优势，在江上开辟
发展新路子。

坐落于南平延平区南
山镇的福建勇锋新材料科
技有限公司，是全国首家硅
矿提纯零排放生产企业，产
能全部释放后，一年有十几
万吨的货物需要通达全国
各地港口甚至“海丝”沿线
国家，对水路运输的需求极
大。公司总经理俞培勇在

选址之初，就看中了南平港
航运码头的优势：“水路运
输可以缩小闽北内陆与沿
海物流成本的差异，客户辐
射范围也更广了。”

截至今年 3月底，南平
港已累计开航 266航次，往
来运送标准箱 4600 个，港
口累计吞吐量 83835 吨。
中谷、东方海外等知名航运
企业将南平港作为目的港，
纳入航线网络布局，闽江干

流集装箱水路运输正逐步
获得市场认可。

“我们还将继续围绕南
平港、福州港、三明港三港
联动，聚焦集装箱、散货、旅
游客运三种业态，加强闽江
航运市场培育，加快形成以
闽江干流高等级航道为骨
架的江海联运体系，全力推
进闽江航运振兴发展。”李
时援对闽江航运发展满怀
信心。

全线通航，闽江内河航运市场正在复苏

“公、铁、水”多式联运，被企业看好

知名航运企业将南平港纳入航线网络布局

满载货物的货船有序通过闽江水口航运枢纽运往上游南平、三明等地（徐新和/摄）


